

# LA ÚLTIMA HORA

Un mes... 2'50 Ptas.  
Extranjero semestre... 24'  
Número suelto... 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2—Teléf. 1243  
ADMINISTRACION: P. Cort, 29 Teléf. 2820.

Palma de Mallorca. Miércoles 24 de Marzo de 1937.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSÉ TOUS FERRER

Año XLIV. — Núm. 13.364

## El profesor Morris relata la triste situación de Madrid

En el sector de Guadalajara sufren los rojos un serio descalabro y lo mismo les ocurre en Padilla de Hita. — Los nacionales atacan en Arganda y ocupan nuevas posiciones. — En los demás frentes hubo tranquilidad.

### Saludo a Franco.

### ¡Arriba España!

## El parte oficial de la guerra

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 23 de marzo de 1937:  
Ejército del N.: 5.ª, 6.ª y 8.ª divisiones y división de Avila: Sin novedad.  
División de Soria: Un ataque enemigo llevado a cabo en el frente del Tajuña fué rechazado, castigándose duramente y cogiéndose numerosos muertos.

Cuerpo de Ejército de Madrid: Un ataque enemigo fué rechazado en el sector de Las Rozas, cogiéndose varios muertos con armamento.  
Ejército del S.: Tiroteos sin importancia.  
Salamanca 23 de marzo de 1937  
—Trasmítase—De orden de S. E.: El general 2.º jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

## Nuestros amigos y enemigos

Uno se limita en estos momentos a ser un observador, y a confiar, como es justo, que los hombres que asumen la alta responsabilidad saben lo que se debe y cómo se debe hacer. Pero más allá de nuestras fronteras se forman ciertos equívocos que no pueden menos que preocuparnos. Nos dicen que existen dos Francias: la izquierdista y la derechista. El mal que nos está haciendo la Francia del Frente Popular no necesita grandes explicaciones, pues sus efectos saltan a la vista; la implantación de la República en España fué aconsejada y favorecida por Francia, y nadie ignora que su embajador intervenía directamente cerca del Gobierno español, era el camarada asiduo de todos los políticos de izquierda y su influencia personal superaba a la de cualquier primarista o socialista. Recuérdese aquel viaje de Herriot a Madrid, el famoso "posseur", de la pipa bonachona y la caricia paternal al niño transeúnte. Aquel viaje significaba un pacto entre las dos Repúblicas: más que un pacto, la subordinación de España republicana a la voluntad francesa. En cuanto a los males que en esta guerra nos ocasiona Francia, son indudablemente los más terribles, los más perseverantes, los más descarados y dañinos.  
La Francia derechista, desconfiando algunas serias veleidades, se halla a nuestro lado. ¿Pero en qué forma? ¿En qué peligrosa forma a veces? Es preciso no olvidar que los derechistas y nacionalistas franceses odian a Alemania con un aborrecimiento que linda con lo monstruoso, y sería absurdo olvidar al mismo tiempo que Alemania es nuestra amiga, nuestra resaca y valiente amiga, a la que debemos por ley de justicia y de honor una adhesión profunda. Y aquí es donde surge el más difícil equívoco, la más comprometida situación. Porque, es claro, la amistad de la Francia derechista y nacionalista no puede llegar a nosotros sino con graves condiciones; en cuanto se interponen, por ejemplo, Alemania, y tan pronto como Alemania gana prestigio entre nosotros, se les despierta a esos franceses su insuperable rencor y son entonces capaces de comprometerlo todo, como más de una vez, en efecto, lo han hecho.  
Su aversión a Alemania no se disminuye ni tiene un punto de reposo; en el simple telegrama, en los sueltos políticos como en el artículo literario, los diarios y revistas franceses, no desperdician ocasión para agravar o disminuir a Alemania, aunque no sea más que en un inciso o en un entre líneas; aunque se trate de un ensayo filosófico o un estudio científico. Para ofender a Alemania, todos los franceses están prontos siempre como si se tratase de cumplir un deber patriótico frente a un enemigo. Y esto es lo desagradable y violento: que en las mismas páginas en que se favorece a nuestro movimiento nacional, se arrojan insidias, suspicacias y ultrajes contra Alemania. Y Alemania es nuestra gran amiga.  
Ciertamente, las izquierdas francesas aborrecen mucho a Alemania: la aborrecen por ser fascista y por influencia de los judíos, que tan fuerte influencia alcanza en todos los sectores de Francia: pero las derechas

caso la odian más, y su odio es más consciente y perseverante.  
Nosotros no tenemos derecho a mezclarnos en su vida pasional ni a juzgar los motivos de sus rencores y sus temores. Pero es que las derechas francesas, actuando de agentes patriotas, quieren aprovechar su simpatía hacia nuestra causa para reclamarnos un tanto de favor para con Francia. Todo francés, en cuestión de patriotismo, barre siempre para adentro. Ahora les preocupa el rumbo que tomará la política española al terminar la guerra, con respecto a otras naciones; quisieran lograr para Francia ventajas económicas y financieras, tratados diplomáticos favorables, y que nos alejásemos de Alemania... Pero esto sería sencillamente delictivo, además de irrazonable. Alemania se ha puesto valientemente a nuestro lado en la hora más trágica; Francia se ha puesto frente de nosotros con todas sus fuerzas, con toda la agresividad y eficacia de su enorme poder. De ningún modo podríamos olvidar este antagonismo entre dos conductas. Lo impide el espíritu de justicia, además de la natural conveniencia.  
Y ya que hablamos de conveniencia, hay quienes sacan a relucir la simpatía de la vecindad. Se habla de pueblos vecinos como de un invencible argumento, sin mirar que es precisamente un argumento al revés. Las naciones vecinas son las que más riñen. Francia y España han compartido y guerreado siempre, y sin temor a exagerar podemos decir que, histórica y acaso biológicamente, nuestro enemigo natural es Francia. En cambio, el momento más glorioso e imperial de nuestra Historia coincide con una dinastía de origen alemán... También le gusta a Francia sacar a relucir el santo del latinismo. Pero invocada de esa manera, el latinismo es, en el mejor de los casos, una pampina; en el caso peor y más frecuente, es una añagaza. Porque lo peligroso e inagotable consiste en que Francia se adjudica la presidencia o jefatura del latinismo, y entonces pasamos a ser los españoles unos latinos de segunda fila y unos subordinados o lacayos de Francia. Así es como ha insistido y conspirado tanto para que la América de lengua castellana se llame América Latina, y no América Española o Hispano América, como es lo justo. Lo que le interesa a Francia es anular a España, política y culturalmente, y hacer de nosotros un pueblo subordinado que viva a expensas del favor francés. Pero esto no volverá a suceder más, mientras no nos falle la profunda conciencia de nuestro destino.  
CAPITAN NEMO.  
(De A B C" de Sevilla.)

En las regiones de España donde se respetó el «día festivo», se conservó la fe y el fervor religioso.



El Ilmo. y Rvdmo. P. Juan Pere lló, Prelado mallorquín que rige la Diócesis de Vich, el cual ha con seguido librarse de los horrores rojos en Cataluña y se halla actualmente en Palma, rodeado de la respetuosa atención de sus paisanos

## Nuevas declaraciones del Jefe de Estado

### La política y España y el nuevo Estado

El Jefe del Estado Español, Generalísimo Franco, ha hecho unas interesantes declaraciones a un corresponsal del periódico inglés "Observer", que aparecen en el citado diario con el título de "La Nueva España".  
En dichas declaraciones, el Jefe del Estado Español habla de la futura organización política de España, y de ellas entresacamos lo que sigue:  
El Generalísimo Franco ha dicho acerca del futuro régimen de gobierno de España:  
—No volveremos, en manera alguna, al régimen parlamentario. Este puede ser bueno para algunos pueblos, pero es cosa probada que en España no ha hecho otra cosa que fomentar el odio de clases.  
"La organización política de España —ha añadido— se basará en los tipos portugués e italiano, si bien se mantendrán aquí, con toda su integridad, las diversas peculiaridades tradicionales propias de España".  
En cuanto a la organización social, ha dicho el Caudillo:  
—En la nueva España, no se permitirán parásitos. Todo español tendrá que trabajar, para ocupar su correspondiente puesto de ciudadano.  
Y ha agregado el Jefe del Estado:  
"Ningún obrero será esclavo del capitalismo, puesto que uno de los objetivos principales del nuevo Estado es cortar absolutamente odios y luchas de clases.  
El nuevo Estado será como una gran familia, pero sin grandes señores, ni tampoco esclavos.  
Pero, antes que todo —ha añadido el General Franco— hay que acabar la guerra.  
Ciertamente, la hubiéramos ya terminado, si no hubieran intervenido en ella tantos milicianos extranjeros, que se han puesto al lado de los marxistas".  
Refiriéndose el Jefe del Estado Español a la actitud de Inglaterra respecto de la España nacional, ha dicho al corresponsal que le entrevistaba:  
"Desearía que vuestro pueblo estuviera más al lado de nosotros. Y es ciertamente de extrañar que vuestro pueblo, de corazón bondadoso, no se haya mostrado, desde el primer momento, más favorable a nuestra causa.  
Sobre este particular, es sobremediana extraña la actitud de cierto sector

de la prensa inglesa respecto de nosotros".  
Es cuanto a la ayuda prestada por los moros del Marruecos español a la causa nacionalista, ha añadido el general Franco:  
"Muchos de mis años de servicio los he pasado en Marruecos entre los moros y, con este motivo, en ocasiones estuve asimismo en contacto con el mariscal Liautey.  
Los moros están completamente al lado de nosotros, porque ven que les respetamos y respetamos su religión y sus costumbres.  
El comportamiento de los moros ha sido admirable y por ello los moros tendrán un puesto de honor en la España liberada".  
Por lo que mira al carácter del Movimiento salvador de España ha dicho, finalmente, el Caudillo al redactor inglés:  
—Intente hacer ver a sus compatriotas que el Movimiento militar español no es una intriga de militares, sino un alzamiento del pueblo contra la anarquía y la tiranía de los enemigos del pueblo.  
El corresponsal acaba su entrevista con unas notas particulares, resultado de sus observaciones en el frente de combate, que también ha visitado.  
—El mejor ejército —dice— es el de los nacionales, ejército disciplinado en todos sus aspectos, así que por fuerza debe salir triunfante. Sólo el mal tiempo ha podido retrasar su avance. Y termina diciendo:  
—Cuando Madrid caiga en poder de los nacionales, el frente rojo se derrumbará irremisiblemente.

«Todos los españoles deben agruparse con el Generalísimo, porque él se acerca a todos, proclamando lo que les une y no lo que les separa.»

## Cómo los rojos querían entregar Marruecos

### Texto íntegro de la nota firmada por Alvarez del Vayo

Mucho se ha hablado en estos días de la nota que el gobierno rojo de Valencia remitió a los de Inglaterra y Francia, ofreciéndoles la entrega de la Zona Española en Marruecos, a cambio de una ayuda en la guerra actual.  
En el diario romano "Il regime facista" hemos encontrado y traducimos de allí el texto íntegro de la nota, como prueba evidente de cuanto verdad encerraban las manifestaciones de esta nueva expresión del antipatriotismo de los rojos.  
El texto es el siguiente:

"En relación con las conversaciones sostenidas en Ginebra durante la última reunión del Consejo, el Secretario de Estado Español hace observar a los señores Eden y Delbos sus deseos de que se examine el problema español sin retardos ulteriores desde un ángulo distinto, mirándolo desde el punto de vista de una activa colaboración de España con la Gran Bretaña y Francia en los asuntos relativos a la Europa Occidental (colaboración que contribuiría grandemente a la solución de los problemas generales europeos), y el gobierno español desea avanzar el siguiente esquema concreto:  
1.—El gobierno español desea que la futura política internacional española, en aquello que se relacione con la Europa Occidental, tome la forma de una activa colaboración con el Reino Unido y con Francia.  
2.—A tal fin, España estaría dispuesta a tomar en consideración, tanto en su reconstrucción económica como en sus relaciones militares, aéreas y navales, los intereses de estas dos potencias en cuanto fueran compatibles con sus propios intereses.  
3.—En tal manera, España estaría dispuesta a examinar conjuntamente las conveniencias y a modificar la presente situación respecto a su posición en el África Septentrional (Zona Española de Marruecos) a condición de que, sea cual fuere la modificación, no se hiciera en beneficio de otra potencia distinta al Reino Unido y a Francia.  
4.—El gobierno español es de parecer de que la "movilización" de sus posiciones en África Septentrional, contribuiría a través de un mas extenso ajustamiento territorial, a la solución de los problemas políticos que figuran preminentemente entre las duras dificultades, y de cuya solución depende largamente el futuro de la política internacional de España.  
Estando deseoso de que pueda pronto terminar la guerra civil española, que, gracias a la continuada asistencia dada a los rebeldes por Alemania e Italia, es susceptible de verse prolongada, no solamente dando así nuevos golpes al estado español, sino amenazando también constantemente con degenerar cuando menos se espere en un vasto conflicto internacional, el gobierno republicano adelanta la proposición contenida en la primera parte, de que en su opinión debe llegarse a la lógica conclusión de formar el bloque deseado.  
El gobierno está pronto a realizar tal sacrificio en la zona española de Marruecos, si esos países decidieran abandonar la política de neutralidad a la cual se han adherido la mayoría de sus partidos, pero esto a condición de que se evite al pueblo todo ulterior derramamiento de sangre.  
En cualquier momento en que estas proposiciones, que son hechas con un espíritu de plena colaboración internacional, fuesen apreciadas en su verdadero valor por los gobiernos británico y francés, dichos gobiernos responderán de la adopción de cualquier medida en sus manos para impedir ulteriores intervenciones germano-italianas en los asuntos españoles de hoy en adelante, por cuanto los intereses de la paz son sinónimos de los intereses de la democracia occidental, obrando en la efectiva prosecución de tal objetivo.  
Si el sacrificio en que el Gobierno español consiente no hubiera re ser bastante para impedir nuevas entregas de municiones y hombres a los rebeldes por parte de Alemania y de Italia, y si, en consecuencia, el Gobierno republicano se tuviese que ver conreñido a combatir contra sus generales rebeldes ayudados por dos potencias extranjeras hasta obtener la victoria, entonces la proposición contenida en la primera parte no tendría ningún significado o fundamento en cuanto a su base esencial, es decir, evita posteriores sufrimientos al pueblo español y quedaría frustrado.  
Fondremos todavía una vez más de relieves el hecho de que el Gobierno español está en condiciones de poder terminar rápidamente la guerra sin ayuda alguna extranjera y repetimos nuestra aprobación a todo esfuerzo hecho para eliminar del conflicto español toda suerte de intervención extranjera.  
Independientemente de las reservas formuladas en primer término por el Gobierno español cada vez que el problema de la no intervención fué discutido, en el sentido de que cada gobierno soberano posee el derecho indiscutible de ser provisto de todo material que precise para su defensa, en vista de la actual existencia de la no intervención y del Comité de Londres, en la opinión del Gobierno republicano sería eso realmente eficaz si a las medidas propuestas para impedir el suministro de material bélico y de voluntarios en cualquier forma, se añadieran las medidas siguientes:  
Reembarse en una fecha determinada por el Comité de Londres, de todos los extranjeros que participan en la lucha interna española sin excepción y sea cual fuere su cargo u ocupación.  
Tal proposición, aun que lanzada con intención equívoca, figura en la última respuesta del Gobierno italiano a la nota del Gobierno británico; el Gobierno republicano la hace suya y espera que quizás tal medida sea la única que pueda dar un significado real y coherente a la política de no intervención si el Gobierno británico y francés la patrocinan resueltamente en el Comité de Londres para la no intervención.  
Este sería el camino seguro poro poder rápidamente terminar la guerra civil de España.  
JULIO ALVAREZ DEL VAYO  
Valencia 9 febrero 1937.

## En Madrid asesinan a 62 mil personas y en Valencia a 12 mil

Salamanca.—La oficina de Prensa del Cuartel General informa que los asesinatos cometidos en Madrid desde el inicio de la guerra civil hasta la fecha ascienden a la cifra de 62 mil. Entre las víctimas figuran muchas mujeres y muchos niños. El Gobierno nacional se halla en posesión de los archivos integrados por 35.000 fotografías de estas víctimas, indefensas, que estaban debidamente catalogadas por los marxistas de Madrid.  
En Valencia, los asesinatos cometidos por los rojos se elevan a 12.000. El Gobierno nacional está recogiendo datos exactos para precisar el número de asesinatos cometidos en otras ciudades de la España marxista.

# HABLA ESPAÑA

Facilitado por la Estación E. A. 6 A. F. al servicio de la Prensa y Propaganda del Cuartel General del Generalísimo

FRANCO HA SALVADO A ESPAÑA, AL CRISTIANISMO Y A LA CIVILIZACIÓN

El diputado francés Herriot, pronunció su anunciada conferencia en un teatro de París el 19 de los corrientes, sobre la España Nacional, Entre grandes aplausos que llenaba completamente el salón dió que el GENERAL FRANCO ha salvado, no solamente a España, sino al cristianismo y a la civilización.

EL COMITE SOVIETICO DE VALENCIA RETIRA SUS DOS MINISTROS DE MADRID

Unión Radio de Madrid, daba no hace muchos días, la noticia de que a petición de Miaja de tener constantemente en Madrid a dos ministros, habían llegado los de Instrucción y Obras Públicas. La radio madrileña del partido comunista, en el mismo día dijo: Anoche a las doce el general Miaja recibió a los periodistas a quienes dijo que habían enviado a buscar a dos ministros para estar en contacto con la Junta de Defensa y adoptar los acuerdos oportunos para la defensa de la capital.

A las dos de la tarde del día de hoy, la emisora el partido comunista dió otra información: El gobierno no envió a Madrid a dos representantes. El gobierno no acordó nunca enviar a Madrid a dos ministros para que permanecieran en la capital. Los ministros vinieron a la capital por su cuenta, ya que por otra parte la Junta delegada de Defensa de Madrid, no necesita de la presencia de los ministros puesto que dicho organismo, delegado del gobierno, puede asumir todas las funciones y adoptar las determinaciones que estime pertinentes.

La contradicción entre estos textos rojos es bien patente. Algo grave ha ocurrido entre el general Miaja y el comité soviético de Valencia. Los enviados de las agencias periodísticas y otros representantes extranjeros, apuntan que Miaja, que difícilmente soportaba a Largo Caballero y a sus ministros, ha decidido darles por completo de lado, de acuerdo con destacados políticos socialistas, algunos de los cuales son ministros de Largo Caballero.

LA PROYECTADA FUGA DE COMPANYS CONTADA POR UN PERIODICO FRANCES

El relato de este episodio dramático es recogido de una personalidad catalana.

Esta mañana el Sr. Companys estuvo más pálido y más ojoso que nunca. Demostraba su semblante largas horas de insomnio y de graves preocupaciones. En cuanto se instaló en su despacho, llamó a su secretario particular:—¿Cuántas víctimas esta noche?—De cuarenta a cuarenta y cinco ejecutados, señor Companys.—Imposible de calmar el furor sanguinario y parece que las disposiciones tomadas para desarmar a los grupos extremistas no han dado pues resultado.—Ninguno, al contrario, el número de muertos aumenta. El señor Companys comenta: Estas gentes son muy difíciles de contentar; ahora matan a los contrarios y dentro de poco se devorarán entre ellos.—Pero, como escapará?—Sr. Presidente, mañana será usted a quien detengan, tiene que marchar y no hay más que un medio, el aéreo.

Bruscamente interrumpido el secretario, irrumpe una comisión, que

dirigiéndose a Companys le dice: Usted ha dado la orden de desarme para desembarazarse de nosotros, pero no lo conseguirá, como tampoco el que nos manden al frente, porque nosotros ya no volveremos a él. La comisión se vuelve cada vez amenazadora, Companys teme, promete todo lo que le piden: Me comprometo a no enviar a la línea de fuego a nadie más que a los elementos moderados del frente popular, pero os suplico que refrenéis un poco vuestros instintos sanguinarios. Cuando dice estas palabras, se mofan de él y los delegados anarquistas lanzan violentas imprecaciones. Companys espera con impaciencia la vuelta de su secretario; por fin llega este y se despidió la comisión.

Al otro día por la mañana, el presidente con su secretario se dirigen al campo de aviación en visita de inspección; pero ven frustrados sus propósitos, cuando notan que dos milicianos armados acompañan al presidente, uno a derecha y otro a izquierda. Continúa la inspección. Se acercan al avión liberador, pero cuando van a llegar a la carlinga, los dos hombres armados se adelantan, se colocan ante ella y sacan el revólver mientras que un núcleo de destacados elementos extremistas les rodean. Ni una palabra; pero el señor Companys ve que ha sido traicionado, vuelve después sobre sus pasos y regresa a la Generalidad.

LA GENERALIDAD SACA DE CATALUÑA LAS OBRAS DE ARTE.

El día 18 del actual, por la tarde se celebró en París la inauguración de la exposición de arte medioeval catalán. Asistieron el embajador de la España roja, representante de la Generalidad, Amadeo Hurtado, Camps y otras personalidades. La exposición fué muy visitada. Tras esta noticia, que presenta la exposición como una simple y saludable manifestación de arte, se encuentra el propósito de la Generalidad que ha concedido la celebración de la exposición del arte de la edad media en Francia, para dejar allí el tesoro artístico que es patrimonio de todos los ciudadanos y que fué conservado por muchos catalanes que dedicaron sus desvelos y sus reservas económicas a coleccionar unas raras muestras del arte medioeval catalán.

En París y acompañando el tesoro artístico, ya se encuentra un profesor de la Universidad de Barcelona en relación con elementos destacados en el comercio de obras de arte.

"LA VANGUARDIA" ORGANO OFICIAL DE LA GENERALIDAD

París.—El periódico barcelonés "La Vanguardia", que tenía un cariz conservador y que después del 19 de julio se transformó en órgano republicano independiente, será de aquí en adelante, el órgano oficial del gobierno catalán. El comité obrero de "La Vanguardia", visitó hace varios días al señor Companys para ofrecerle el periódico al gobierno de la Generalidad y como órgano de ésta. Companys, naturalmente aceptó complacido la proposición y "La Vanguardia" quedó transformada en periódico órgano oficial de la Generalidad catalana.

¡UNA PATRIA: ESPAÑA. UN CAUDILLO: FRANCO!

¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA FRANCO!!

## Alocución del general Queipo de Llano

(RADIO MALLORCA, al servicio del Gabinete de Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

Buenas noches, señores: Comienza a amanecer el temporal; claro que al decir esto, parece que ha mejorado y tiende a afirmarse definitivamente. Me refiero a ese chaparrón tan terrible de los marxistas que después de tantos días de cantar victorias, ya dicen ellos mismos que empiezan a encontrar resistencia. Es natural, pues si no la habían tenido anteriormente, había sido porque nuestras fuerzas habían hecho la evacuación por adelantado porque, precisamente por la rapidez del avance, se encontraban en situación un poco peli-grosa y tuvieron que hacer un alto y volver atrás en espera de que las fuerzas que avanzaban por la izquierda llegasen al punto donde ellos se encontraban y guardar después la armonía a que yo me refería en una de mis charlas anteriores. Una vez juntadas nuestras columnas en la forma descrita, comenzará otra vez el avance y seguramente lo que ha ocurrido esta vez, no volverá a ocurrir.

éxito al mando único, por lo que vienen proclamando hace mucho tiempo; pero la euforia que sienten estos días, no es lo importante, porque, por lo menos hay quien protesta que aprovechando este pequeño éxito quieren olvidar todo lo pasado. Las radios rojas continúan mintiendo como siempre. Dicen que en el frente sur nos han tomado unas posiciones y además han recogido 7 muertos de que no son capaces de decirme quienes son estos 7 muertos con armamento. Lo que ocurrió es que ayer cogimos dos posiciones que yo creí conveniente que las cogiésemos y fué la única operación que se realizó y en el día de hoy sólo ha habido ligeros tiroteos y cañoneos en todos los frentes.

Ho he recibido el tercer tomo de la relación oficial de los crímenes marxistas. Se refiere a la zona de Sevilla a Badajoz y es un libro que no puede ser leído por las personas delicadas del corazón y que será remitido a todo el mundo.

La verdad es que la alegría entre los marxistas, duró poco tiempo y sus periódicos ya dicen que es necesario prepararse para oponer una resistencia al próximo empuje de nuestras fuerzas. Ya veremos la fortaleza del dique que nos opondrán una vez que se desencadena nuestra marcha próxima. Su alegría fué estentórea y ahora parece volver la calma. La prensa achaca el

El Jefe de orden público de Bilbao, es el teniente coronel Aizpún el cual lleva consigo otro sujeto tan sinvergüenza como él. Este jefe hacía vestir a su secretario de sacerdote y confesaba a sus víctimas y a algunas de ellas, les daba por penitencia que se arrojasen desde el balcón a la calle, con lo

cuál se divertía el sinvergüenza de Aizpún.

En la ofensiva llevada a cabo por los marxistas de Bilbao a Villarreal lleva ban unos camiones blindados que asomaban por sus cuatro costados unos letreros que decían "Bilbao saluda a Victoria y Pamplona" y después otro que decía "Hermanos, no tirar". Es decir que estos sinvergüenzas que iban en los camiones blindados, pedían a los ciudadanos que no tiraran. Es la única masera de que estos marxistas pudieran haber hecho frente a alguien; son unos cobardes.

La cuestión internacional sigue su marcha como siempre, sobre todo en lo concerniente al gobierno francés que es completamente incorregible. El periódico "L'Action Française" pregunta que hacen en París 50 pilotos enviados por el gobierno rojo de Valencia y varios jefes de Estado Mayor y añade que la razón es muy poderosa y acaba por decir que de lo que se trata es de llevar a la España roja aparatos Devoitine al precio de 1.250.000 francos cada uno y aparatos Potez por 2 millones 60 mil francos. Todo ello a ciencia y paciencia del gobierno francés y con la venta del ministro del Aire. Los 40 o 50 aviones procedentes de Valencia vienen a recoger aparatos comprados a Holanda y Checoslovaquia vulnerando el tratado de no intervención. Parece que el pedido son: 50 Potez, 54 Devoitine y 5 de caza. Parece que el gobierno francés acordó que pasasen a España una vez cerradas las fronteras. Está visto que el gobierno francés está cavando su propia sepultura o llevando a la ruina a Francia que viene a pasos agigantados y que se vé en todos los destellos de la vida social ya que llevan el mismo derrotero que llevaba España. Ayer mismo se celebró en Clichy el entierro de las víctimas de los re-

## Información de la madrugada

(RADIO MALLORCA, al servicio del Gabinete de Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

### Un ataque rojo fracasado. Tienen grandes pérdidas

Avia.—Los milicianos rojos intentaron hoy apoderarse de las posiciones nacionales de Padilla de Hita. Para ello, lanzaron contra dicho lugar grandes efectivos, entre ellos doce tanques. Los rojos desencadenaron el ataque disponiendo sus fuerzas en forma de flecha, excusado es decir que ninguno de los objetivos perseguidos por los marxistas fueron logrados; el triángulo formado por las tropas rojas fué materialmente destruido y barrido por las baterías artilleras y ametralladoras de las heroicas fuerzas del General Moscardó, que hicieron a los rojos una espantosa carnicería. Las piezas nacionalistas hacían una cortina de fuegos cruzados que obligó a los rojos a una precipitada retirada, dejando el campo materialmente cubierto de cadáveres. En vista de ello, los doce tanques rojos se vieron abandonados por la infantería teniendo entonces que sufrir una lluvia infernal de metralla de nuestras ametralladoras y piezas de grueso calibre. En los actuales momentos es imposible calcular aun el número de víctimas sufridas por los rojos en este fracasado ataque, que ha revestido para ellos proporciones de verdadera catástrofe. En el sector del Tajuña, la pelea no cesa. En casi todos los sectores los bolcheviques dan prueba de su agotamiento después del fracasado contraataque general que tuvieron que desencadenar por orden de "mijaia" para romper el cerco que asfixia a Madrid y que tan desastrosos resultados ha tenido.

### El desastre rojo en Guadalajara

Madrid.—Reina enorme demoralización entre los milicianos y dirigentes rojos ante la fracasada ofensiva en el sector de Guadalajara, en el que han sufrido un enorme desastre. Por la zona de la carretera de Aragón los rojos intentaron algunos golpes de mano completamente ingenuos rechazados con suma facilidad. Al conocerse los descalabros sufridos en el frente de Guadalajara y para levantar la moral de las mandadas rojas sus emisoras hablan de victorias y de operaciones que en la mayoría de las veces ni siquiera se han desarrollado.

### En Madrid piden comida

París.—Una crónica del corresponsal en Madrid del periódico "Le Jour", dice que hoy se formó en la capital una gran manifestación al grito de "Comida y rendición...". Como cosa digna de mención se señala que entre los manifestantes que fueron disueltos por la fuerza pública—figuraban muchos milicianos y guardias nacionales.

### Los nacionales atacan en Arganda

París.—Un corresponsal de la Agencia Hava en Madrid, comunica desde Navalcarnero que hoy se registró un ataque de los nacionales contra unas posiciones estratégicas del sector de Arganda con pleno éxi-

tos disturbios y los comunistas que fueron gritaron y alborotaron pidiendo el poder y el gobierno para ellos. Doriot afirma que el partido comunista francés ha recibido en poco tiempo 20 millones de francos del gobierno ruso para que se hagan los trabajos necesarios para derribar el gobierno y encauzarlo por otros derroteros. Referente a voluntarios ingleses que peleaban en el Jarama, me entero de que han llegado algunos supervivientes a Inglaterra y dicen que de aquella brigada sólo quedan unos 150 y los demás sucumbieron. Por esto es que es grande la desbandada de ingleses que salen de España y piden a su gobierno que haga las gestiones necesarias para que sean repatriados.

Ya he pedido varias veces a los señores villanos que no reúnen la plata; pero muy a pesar mio, me he visto obligado a aplicar la ley y la aplicaré con todo rigor, pues, ante a ley no respeto a nadie y quiero también que por todos se respeten mis bandos. Hoy se ha hecho un registro en casa de don José González Vargas y se le ha encontrado 39 mil pesetas. Se han incautado de estas pesetas y con toda su fortuna ha ingresado en la cárcel Además se han hecho otros registros habiéndose incautado de otras cantidades e imponiendo otros castigos.

En el día de hoy una mujer que tiene un hijo en el frente, hijo que era su sustento ha ido a cobrar la paga que le corresponde y ha entregado para los fondos del movimiento, la cantidad de 5 pesetas. Como ven, la cantidad que ha entregado esta señora, María Pérez, es ínfima; pero con ello demuestra el grado de adhesión a nuestra causa y no quiero dejar de hacerlo constar públicamente.

El General termina leyendo los partes oficiales.

## Movilización en Barcelona

Barcelona.—El ministro de la Guerra de la tertulia roja valenciana ha dado plenos poderes al Presidente de la Generalidad de Cataluña para que aplique el último decreto emanado del gobierno marxista sobre movilización de reclutas en el territorio por ellos dominado; como consecuencia de ello, Companys ha ordenado la movilización de las clases pertenecientes a los reemplazos comprendidos entre 1932 y 1936, ambos inclusive.

## De los diversos frentes

Sevilla.—En el frente Sur de Madrid, un ataque marxista fué rechazado con gran violencia. En el frente de Córdoba el mal tiempo continúa dificultando las operaciones. Ha caído en nuestro poder un numeroso contingente de milicianos rojos. En el frente de Avila, la artillería nacional bombardea incesantemente las posiciones rojas. Al Sur de Madrid la artillería marxista parece no reaccionar, como si sus mejores baterías hubieran sido desmontadas y trasladadas al frente de Guadalajara para tratar de oponerse al avance de las tropas del General Moscardó. En el sector de Arganda, fué hoy ocupada una posición de gran importancia estratégica.

## Los socialistas y el régimen bolchevique

Salamanca.—Se ha encontrado un documento en los vestidos de un miliciano perteneciente al partido socialista unificado hecho prisionero en unión de otros 38 en el frente de Madrid. Este documento dice que la misión de organizar a la España roja está encargada a los que ocupan actualmente el Poder, a los socialistas. El documento ha sido entregado a las autoridades nacionalistas. Se han encontrado copias del citado documento sobre milicianos, lo que demuestra que tal documento era una especie de juramento que se hacía firmar a los miembros de las milicias socialistas y brigadas internacionales. El documento dice lo siguiente: "Camarada; Nosotros tenemos que luchar contra los antirevolucionarios, contra los que no quieren implantar el bolchevismo en España, como son los del POUM, FAI y CNT. No os fieis de ningún miliciano anarquista o trotskista". Relata seguidamente el documento que la figura de Trotzki es considerada como de traición en todos los ámbitos del mundo proletario. To-

das estas enemistades contra los milicianos anarquistas o trotskistas no tenemos que declararlas públicamente, ni tampoco atacareis a ninguno de ellos, a no ser que os lo manden vuestros jefes o dirigentes. La primera batalla ya la hemos librado. Los trotskistas, que hasta ahora estaban en nuestro suelo luchando contra la revolución soviética han quedado totalmente destruidos; pero aún nos queda la batalla contra los anarquistas. Esta lucha será fuerte y dura para todos, pero venceremos y libertaremos a España de la tiranía de los anti-bolcheviques."

## El bastón de Pavía

París.—Parece que se ha entregado ya al GENERALÍSIMO FRANCO el bastón de mando que pertenecía al célebre Pavía, que en 1974 disolvió las Cortes, limpiando a España de los turbios políticos que querían hundirla.

## Lo que cuenta el profesor Morris de la situación de Madrid

Londres.—El profesor Morris, catedrático de la Universidad madrileña, ha enviado una sentida carta a un amigo suyo residente en Portugal, que ha sido publicada en el periódico lisboeta "Las Noticias". Damos a continuación algunos párrafos de esta interesante carta:

En uno de estos, indica las diversas aventuras que protagonizó durante su estancia en la capital española, bajo el terror rojo. Dice que es muy difícil encontrar palabras para expresar la situación trágica en que se encuentra actualmente Madrid. Entrando por el barrio del Pacifico, observé que hay numerosos edificios destruidos entre ellos el Ministerio del Trabajo el Hotel Saboya y el Ritz, que eran considerados como los mejores y más lujosos hoteles de la capital. En la plaza de Emilio Castelar—La Cibeles—no hay un solo edificio que tenga los cristales enteros. Los tranvías solo pueden circular hasta la plaza de Bilbao, lugar más avanzado hasta el que se permite la circulación rdada eléctrica. Los que quieren dirigirse más allá de esta plaza tienen que hacerlo a pie, ya que los taxis no funcionan por no tener carburante, que falta por completo. Por todas partes—continúa diciendo el profesor—se ven murallas de gran espesor, de uno o dos metros de ancho por tres de altura, en las cuales se encuentran numerosos nidos de ametralladoras y refugios subterráneos. Estas obras de fortificación están dirigidas por técnicos rusos llevados a Madrid para este fin. Se cometen continuamente numerosos saqueos y asesinatos. La ciudad de Madrid ofrece un aspecto sórdido. Las principales vías y calles de la urbe están llenas de montones de escombros e inmundicias, pues no se han efectuado labores de limpieza desde que los nacionales están a las puertas de la capital. He visto muchas veces

Contestando luego a una pregunta de un diputado laborista, Mr. Eden añadió que, de los informes oficiales que posee el Gobierno británico, resulta que se encuentran actualmente en España tropas regulares italianas; y que, por consiguiente las declaraciones de aquel diputado están desprovistas de fundamento.

## MUSSOLINI y los fascios de combate

Roma.—Ayer se celebró, con la mayor solemnidad, el 17.º aniversario de la fundación de los fascios de combate. La fiesta coincidió con la llegada del Duce después de su triunfal viaje por Libia y Trípoli.

La plaza de Venecia ofrecía imponente golpe de vista a causa de la muche dumbre congregada a la cual Mussolini dirigió la palabra desde el balcón principal del Palacio Venecia. "Camisas negras: En el 17.º aniversario de la fundación de los fascios de combate heme aquí celebrándolo con vosotros dentro de la realidad del Imperio italiano; el cual se debe principalmente a vuestra actividad, la actividad de Los Camisas negras.

El aniversario se celebra este año después de llegar yo de mi viaje por Libia y Trípoli, viaje que se ha hecho día por día según estaba previsto. No se ha acelerado ni retrasado, según han dicho algunos periódicos tendenciosos. Y en mi viaje me he percatado de lo que ha hecho el fascismo en las colonias del Imperio. He visto por mis propios ojos la nueva gran carretera lítica que me ha recordado las antiguas vías imperiales romanas".

Al final de su discurso el Duce ha hecho una alusión a las potencias, sin nombrarlas concretamente, que ven con recelo el maravilloso resurgir de Italia y que hacen solapadamente cuanto pueden para torpedear al nuevo Imperio.

"Frente a estas naciones, acabó el Duce, nosotros oponemos nuestra nobleza y lealtad". Una imponente salva de aplausos coronó la vibrante alocución de Mussolini.

Seguidamente se organizó el gran desfile de camisas negras en la vía del Imperio que resultó verdaderamente imponente.

## COMENTARIOS AL DISCURSO

Roma.— La prensa europea reproduce en parte o totalmente el discurso pronunciado por el Duce en el 17.º aniversario de la fundación de los fascios de combate.

Los periódicos de Berlín lo reproducen con grandes titulares, y el periódico

a la gente destruir los muebles de las casas para quemarlos y poder cocer un poco de arroz, que con la harina de haba, es el único alimento que aún puede encontrarse en Madrid. A estos alimentos, para obtenerlos, hay que hacer cola durante largas horas, no solo ante los establecimientos donde se venden a precios estratosféricos, sino en las cercanías de donde se sabe van a arribar los coches que los transportan.

## Los despilfarros de los dirigentes

París.—El periódico marxista español "Nosotros, se queja del despilfarro de los dirigentes, mientras los milicianos dan su vida en el frente de combate. Dice que Araquistain gasta alegremente millones en jugosas y bien vivir en la capital francesa. Añade que todo esto debe desaparecer para evitar el rencor entre los milicianos, que ya ha empezado a aparecer.

## El terror en Barcelona

París.—A pesar de la az que reina en Barcelona, anunciada por los periódicos de esta capital, se confirma que se producen continuamente disturbios y luchas callejeras entre los de la U.G.T. y los afiliados al C.N.T.; estas luchas dan un promedio de unos 50 muertos diarios.

Ultimamente han sido llevados al castillo de Montjuich 11 personas que han sido fusiladas sin haberse formado Tribunal alguno que juzgase sus faltas. Se ha podido comprobar que de estos individuos que han sido fusilados 5 pertenecen a los requetés 4 a Falange Española y 1 que vota por las derechas en las pasadas elecciones y otro que se relacionaba con personalidades derechistas.

## El Comité de no intervención

Londres.—El Comité internacional de no intervención en los asuntos de España se reunió, en el Foreign Office, con objeto de aprobar las medidas, concernientes a la aplicación del control terrestre y marítimo en las fronteras de España.

En la Cámara de los Comunes, Mr. Eden ha contestado a interpelaciones acerca de los trabajos del Comité de no intervención relativos al regreso de los voluntarios a sus países respectivos.

Eden declaró que Rusia ha retrastado considerablemente los trabajos del Comité al negarse a discutir la cuestión del oro del Banco de España.

Contestando luego a una pregunta de un diputado laborista, Mr. Eden añadió que, de los informes oficiales que posee el Gobierno británico, resulta que se encuentran actualmente en España tropas regulares italianas; y que, por consiguiente las declaraciones de aquel diputado están desprovistas de fundamento.

CINE PROGRESO

SABADO DE GLORIA  
PROGRAMA EXTRAORDINARIO

CABALLEROS DE CAPA Y ESPADA

WHEELER Y WOOLSEY



CINE PROGRESO

SABADO DE GLORIA  
PROGRAMA EXTRAORDINARIO

CABALLEROS DE CAPA Y ESPADA

WHEELER Y WOOLSEY

CINE PROGRESO

SABADO DE GLORIA  
PROGRAMA EXTRAORDINARIO

CABALLEROS DE CAPA Y ESPADA

WHEELER Y WOOLSEY

LA ALEGRE DIVORCIAD

GINGER ROGERS  
FRED ASTAIRE

EL CONTINENTAL

DOS FILM RADIO, NATURALMENTE



